

El estatismo, freno al progreso: Benegas

Es una mala asignación de recursos

DE BUENOS AIRES: "La causa de la inflación estriba en la expansión monetaria producida por los gobiernos. Esta es la razón por la cual se recurre al síntesis del médico que en lugar de curar la enfermedad que padece su paciente se decide por romper el termómetro", dice un destacado analista argentino, el doctor Alberto Benegas Lynch, quien en la siguiente entrevista concedida a *Visión* toca, además, el candente tema de las empresas estatales y de la "extraordinaria revolución intelectual" que se está gestando en la Argentina. A continuación la entrevista:

Visión: A su juicio, ¿cómo caracterizaría usted la política económica latinoamericana de las últimas cuatro décadas?

Básicamente la caracterizaría por un alto grado de estatismo que, a través de con-

trolos y reglamentaciones a las actividades productivas de los ciudadanos, ha obstaculizado notablemente el progreso. Esto, a su vez, se debe a la incomparación de las finanzas de gobierno; se piensa que el Estado puede llevar a cabo actividades comerciales, industriales, bancarias y agrícolas, en lugar de centrar su atención en la protección de los derechos de la gente.

Visión: ¿Se refiere, por ejemplo, a las empresas estatales?

Exacto. Este es un ejemplo de estatismo. Parece no verse con la suficiente claridad que el nacimiento de una empresa estatal implica una mala asignación de recursos desde las áreas que preside la gente, hacia las preferidas por quienes detentan el poder político. Si además la empresa es deficitaria, presta malos servicios y es monopolista, la situación se agrava notablemente.

En realidad, la expresión empresa estatal es una contradicción en términos. No se puede jugar al empresario; la competencia no es un simulacro, ni un pasatiempo; implica operar con todos los rigores del mercado. De cada peso que se asigna bien se obtiene una ganancia, y de cada peso que se asigna mal se traduce en una pérdida.

La peor declaración que podemos oír do funcionarios públicos, es cuando dicen que van a convertir a las llamadas empresas estatales en competitivas. Para competir, debe estar en el mercado y no echar mano a los resortes que brinda la órbita política. Por eso es que debemos hablar de instituciones políticas y no de empresas estatales.

Visión: Pero en el sector privado también hay empresas con privilegios. Muy importante esa afirmación. Como se sabe, dejando de lado la lotería y la beneficencia, hay sólo dos modos de enriquecerse: sirviendo al prójimo o robándolo. El mercado libre obliga al empresario a servir los intereses de su semejante como condición inmanejable para mejorar sus patrimonios, ya se trate de vender botones o equipos electrónicos.

Sin embargo, en sistemas intervencionistas, los gobiernos otorgan subsidios, protecciones aduaneras, exencio-

nes fiscales y mercados cautivos, con lo que el empresario deja de ser tal para convertirse en un barón feudal o un caudillo de privilegios que necesariamente opera a expensas de la comunidad; por eso es tan necesario eliminar el intervencionismo estatal a que nos estamos refiriendo.

Visión: ¿No considera usted que hay factores externos que influyen en la situación latinoamericana?

Nos hemos pasado la vida buscando chivos expiatorios. Hemos dicho que la culpa la tienen las transnacionales, los imperialistas, etc. Sólo nos falta echarles la culpa a los marianos, pero no percibimos que el problema es autóctono; que con presiones tributarias exorbitantes, con inflaciones galopantes que destruyen el ahorro interno y con mecanismos xenófobos que no permiten aproducir el ahorro externo, no podemos progresar.

Visión: ¿Cómo ha resultado el Plan Austral en su país, la Argentina?

De tanto repetir que la inflación es el aumento general de precios, la lucha antiflacionaria se traduce en controlar precios. En realidad, si el aumento de precios fuera general, no habría problema con la inflación. Tengase presente que los salarios son un precio; si mis ingresos aumentan en diez por ciento y los precios lo hacen en la misma proporción, no aparecerá problema alguno con la inflación. Tendríamos, desde luego, problemas en los dígitos en la máquina de calcular, en los libros de contabilidad y billeteras más abultadas, pero no habría desajustes entre ingresos y el resto de los precios. De lo que se trata es de desajustes en los precios relativos y ahí sí aparecerán problemas serios.

A pesar de los controles de precios, padecemos una inflación interanual del 16 por ciento, y esta tasa inflacionaria a su vez, obedece al exorbitante volumen del gasto público, financiado a través de redescuentos, de adelantos del Banco Central a la Tesorería y de expansiones artificiales vía el sector externo. Por el momento, en la Argentina no se han adoptado medidas para rectificar este rumbo, que por otra parte llevamos por lo menos desde hace cuatro décadas.

Lo interesante del caso argentino es la extraordinaria revolución intelectual en favor de la libertad y el mercado abierto que se está llevando a cabo, especialmente entre la gente joven y en ámbitos universitarios. Ya están hartos de los mitos y las frases lechadas de los demagogos. Quieren apartar al aparato de la fuerza; es decir, al gobierno del manejo de las vidas y los recursos. ■

VISION, 13 de junio de 1980



Alberto Benegas Lynch es profesor titular de Análisis Económico y de Política Económica Argentinos en la Universidad de Buenos Aires, miembro de la Academia Nacional de Ciencias de su país, donde ocupa el sillón Carlos Pellegrini en la sección Ciencias Económicas; vicepresidente y director general de la Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas; autor económico de la Bolsa del Comercio de Buenos Aires y de la Cámara Argentina de Comercio; miembro del Consejo Directivo de la Moneda Patrón Sociedad; autor de los libros Fundamentos de Análisis Económico (que lleva nueve ediciones y prólogo del Premio Nobel en Economía F. A. Hayek) y Liberalismo para Liberales (que lleva dos ediciones y es un best-seller, según el diario La Nación, de Buenos Aires). Ha escrito numerosos ensayos en revistas especializadas de su país y del exterior y ha publicado más de un centenar de artículos periodísticos.

AUTORÍA

Benegas Lynch, Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El estatismo, freno al progreso, Benegas [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)